
“因此，我保罗为你们外邦⼈人作了了基督耶稣被囚的，替你
们祈祷。谅必你们曾听⻅见神赐恩给我，将关切你们的职分
托付我，⽤用启示使我知道福⾳音的奥秘，正如我以前略略略略写
过的。你们念了了，就能晓得我深知基督的奥秘，这奥秘在
以前的世代没有叫⼈人知道，像如今藉着圣灵启示他的圣使
徒和先知⼀一样。这奥秘就是外邦⼈人在基督耶稣⾥里里，藉着福
⾳音，得以同为后嗣，同为⼀一体，同蒙应许。”

各位朋友，早安！今天我们⼀一起来灵修《以弗所书》3章1
～6节。

保罗在这⾥里里提到他因着主的缘故，在罗⻢马作囚徒，这反⽽而
应该有助于证明他使徒的职分，尽管他的敌⼈人来污蔑保罗
如此落魄，表明了了神离弃他。但是他向以弗所⼈人指出，他
的锁链正是他蒙神所召的印记，因为他之所以被囚是出于
⼀一定要向外邦⼈人宣讲福⾳音的缘故。他为什什么要如此百折不不
回，坚定不不移呢？因为这是神的呼召，他也正确履履⾏行行了了使
徒的职分，保罗以被囚为他的荣耀，⾃自称为基督的使者。
按世⼈人看来这是愚蠢的夸耀，但是在信徒看来却是合理理⽽而
确当的，因为基督的荣耀⾮非但消除了了锁链的羞耻，并且化
羞耻为光荣。假使他只说我是⼀一个囚犯，那并不不会表达他
使者的地位，被囚通常是邪恶和犯法的标记，并不不是⼀一件
体⾯面的事，但是因耶稣基督⽽而被囚的锁链却是光荣的，超
过君王的冠冕，更更不不要说是使者的名衔。⼀一般的⼈人的看法
当然不不这样，但信徒要推究时代的原因，我们应当极其尊
重基督的名，以⾄至那被世⼈人认为是最⼤大的羞辱，对我们⽽而
⾔言却是极⼤大的光荣。所以关键点不不是我们有什什么样的苦
难，⽽而在于我们有没有为着主的旨意⽽而受苦，有没有安然
地把⾃自⼰己交托给主，以⾄至于保罗⽆无论在怎样的景况下都可
以靠着主⽽而夸胜。

保罗也说：“谅必你们曾听⻅见神赐恩给我”，从这⾥里里可以看
到，保罗在以弗所的时候，并没有更更多来谈他⾃自⼰己蒙召和
蒙恩的经历，因为当初在以弗所那边，犹太⼈人跟外邦⼈人之
间的关系问题并不不是重要问题，外邦⼈人怎样被接纳进神的
国也并不不是难事，所以，保罗在那⾥里里的时候，更更多是传讲
神全备的福⾳音旨意，他也特别因着主的职分尽⼒力力⽽而忠⼼心。
他也说，是上帝启示给他，使他知道福⾳音的奥秘，正如他
先前略略略略写过的，保罗坚称他的⾏行行动是出于神的命令，免
得有⼈人认为这只是个⼈人感受⽽而已。

保罗特别称他深知基督的奥秘，⽽而且这奥秘在以前的世代
没有叫⼈人知道，像如今藉着圣灵，启示他的圣使徒和先知
⼀一样，这奥秘就是外邦⼈人在基督耶稣⾥里里藉着福⾳音得以同为
后嗣，同为⼀一体，同蒙应许。在这⾥里里，我们看⻅见，“奥
秘”是⼀一个⾮非常重要的词汇，不不少⼈人讲到奥秘的时候说得
⾮非常⽞玄乎，⾮非常神秘，很多⼈人也常说，基督教的教义不不能
神学化，也不不能总是⽤用理理性传达，它本质上是⼀一种神秘体
验，是⼀一种感觉，是没办法说的，所以，我们应该关起⻔门
来，学会凭着感觉去冥想，甚⾄至可以采⽤用罗⻢马天主教的神
操，也可以采⽤用禅宗的冥想，不不少⼈人就是这样来误解奥秘
的含义。

但是，保罗在这⾥里里⽤用到的“奥秘”，它有⾮非常确切的含义。
它确切的含义是什什么呢？就是指：若不不是圣灵感动，没有
圣灵的光照，没有⼈人能明⽩白的真理理。正如我们前边在《哥
林林多前书》第2章所特别提到的，也就是除⾮非神的灵感
动、光照，我们才突然明⽩白，上帝的美意和真理理是如此清
晰⽽而简洁，⽽而这清晰简洁的背后⼜又是如此深奥，因为单凭
着我们的理理性，对我们来说是深不不可测，但是，神却开
恩，让我们恍然⼤大悟，有所明⽩白。所以，保罗在这⾥里里谈到
的奥秘，实实在在是告诉我们是上帝愿意揭开祂⾃自⼰己，从
⽽而让我们能够在理理性上被开启，也能够明⽩白神的⼼心意到底
如何。

在这⾥里里，保罗谈的奥秘，有两种范围的奥秘，第⼀一种范围
我们称之为⼀一般性的奥秘，我们称之为基督的奥秘，也就
是基督如何在⾁肉身显现，如何道成⾁肉身，如何从⻢马利利亚取
了了⼈人性，如何神⼈人⼆二性组成⼀一个完整的位格，⽽而不不是双重
⼈人格，我们的基督⼜又如何必须被钉在⼗十架上受害，⼜又如何
从死⾥里里复活，登上⾼高天，显明祂是上帝所膏抹的那位弥赛
亚。这⼀一切，都是基督的奥秘，我们并不不能完全测透，但
是，我们却坚定不不移地相信，因为这绝⾮非出于⼈人⾃自⼰己头脑
的设想，因为⼈人绝对没有办法想象得出来。⼈人可以想⼈人如
何被神化，⼈人性如何通达神性，⽽而绝对没有办法来理理解神
怎么会特别道成⾁肉身来到我们⼈人中间，愿意来与⼈人亲近。
这⼀一切对我们来说是难以测透的，所以保罗⽤用奥秘来说，
但是当圣灵感动我们的⼼心，我们就⽆无⼈人不不以为然，也
说“⼤大哉，敬虔的奥秘”。

⽽而另外⼀一个范围的奥秘是指，上帝特别要在祂⽇日期时候满
⾜足的时候让神的国显明，让犹太⼈人、外邦⼈人合⼀一这样的⼀一
个奥秘显现出来。保罗的意思并不不是说在以前的世代，没
有⼈人知道这些事。在以前的世代中，犹太国中总有⼈人承认
当弥赛亚降临时神的恩惠将普传全地，⼈人类将被重建，先
知们从收到确切的启示⽽而预⾔言，但是他们没有确定地说在
何时和⽤用何种⽅方法，他们知道神的恩惠将对外邦⼈人传播，
但是他们却不不知道在何时和⽤用何种⽅方式或藉何种媒介。耶
稣的⻔门徒对此事⼀一⽆无所知，就是⼀一个显著的实例例。你想耶
稣的⻔门徒不不但曾受教于旧约先知的预⾔言也曾亲⽿耳听到他们
的主清楚的教导说：“我另外有⽺羊，不不是这圈⾥里里的；我必
须领它们来，他们也要听我的声⾳音，并且要合成⼀一群，归
⼀一个牧⼈人了了。”这经⽂文是在《约翰福⾳音》10章16节。然⽽而
这教训的新奇却阻碍了了他们的了了解，甚⾄至当基督直接命令
说：“你们往普天下去，传福⾳音给万⺠民听。”“你们要在耶路路

撒冷，犹太全地，撒⻢马利利亚，直到地极，作我的⻅见
证。”他们仍旧以为神让外邦⼈人蒙恩是没法理理解的事，从
⽽而他们都是裹⾜足不不前，因为他们还不不知道现在就是悦纳的
时候，现在正是神国往前⼤大⼒力力推进的时候，在向普世传扬
福⾳音正式实现之前，他们对基督的命令还是困惑不不解。旧
约的礼仪好像幔⼦子挡住了了他们的眼⽬目，所以保罗有理理由称
这是被隐藏的奥秘，他们不不知道礼仪律律已经被取消，也不不
知道上帝让外邦⼈人得到福⾳音的途径，⽽而今天，上帝就要让
⼈人在基督耶稣⾥里里藉着福⾳音得以同为后嗣，同为⼀一体，同蒙
应许。所以，这⼀一成就必须藉着福⾳音才能实现，这是⼀一项
犹太⼈人不不愿意接受的真理理，但信徒都会承认这是属天的，
上帝亲⾃自的光照和启示。

神为了了要重建这个世界，就⽤用⼀一种极其不不寻常的⽅方式让他
的不不能震动的国静悄悄地来到⼈人间，然后，在⼈人间⼤大有能
⼒力力，但是却⼜又仿佛悄⽆无声息地往前推进，这实在是上帝如
此奇妙、奇特和奇异的安排，每⼀一个⼼心灵的眼睛被照明的
⼈人都会惊叹、惊讶和惊喜，这也正是保罗不不断地在《以弗
所书》来总结、描述、剖析和宣讲的，也是我们今天要不不
断地加以深⼊入的默想和深以为然的。

我们⼀一起来祷告：“慈悲怜悯的天⽗父，你让保罗为我们这
些外邦⼈人作了了基督耶稣被囚的，也替我们祈求，更更有我们
的中保和⼤大祭司主耶稣来替我们祈求。因为尽管世界看我
们如渣滓，如微不不⾜足道，如污秽和边缘、没有进取的⼀一群
⼈人，但是你看我们如眼中的瞳⼈人。谢谢你关切我们，你也
将这关切⼈人的职分赐给了了保罗，也赐给了了⼩小约翰，也赐给
了了每⼀一个你的仆⼈人，甚⾄至赐给了了每⼀一个你的⻔门徒，让他们
也去关切周围的⼈人，从⽽而能各尽其职。谢谢你使你的百姓
因着圣灵的感动⽽而明⽩白福⾳音的奥秘，明⽩白基督的奥秘，也
能够深知今天就是悦纳的时候，你的国度正在⼤大有⼒力力量量地
往前推进。尽管世⼈人都不不承认，但我们知道，我们已经是
这国度的国⺠民，我们要藉着我们的圣洁和我们的感恩把我
们神国的性情表明出来，也让我们能够⼤大家在基督⾥里里、在
福⾳音同归于⼀一、同蒙应许。谢谢你如此眷顾厚爱，也求你
恩待听道的每⼀一位，让⼤大家也深知这奥秘，从⽽而能真正关
切周围的弟兄姊妹，也在主⾥里里放下冷漠、苦毒、怨恨。因
为你的福⾳音只有在教会⾥里里才真正地得以体现。愿你动⼯工和
赐福。以上祷告奉主耶稣基督的圣名。阿们！”


